

Incluye el apéndice:

«La economía crítica y solidaria: perspectivas teóricas y experiencias

para la construcción de una economía alternativa»

de Ángel Martínez González-Tablas y Santiago Álvarez Cantalapiedra (coords.)

**Edición 25º aniversario**

**2 0 0 8**

# **LA SITUACIÓN DEL MUNDO**

**Innovaciones para una economía sostenible**



**THE WORLDWATCH INSTITUTE**



Icaria  editorial

# LA SITUACIÓN DEL MUNDO 2008

## Innovaciones para una economía sostenible

En su 25º aniversario, *La Situación del Mundo 2008* sugiere que algo grande, puede que incluso revolucionario, está pugnando por nacer a medida que políticos, dirigentes empresariales, inversores y gran público crean la estructura para unas economías sostenibles. *La Situación del Mundo 2008* es la primera publicación global que presenta un amplio abanico de innovaciones diversas y que demuestra el potencial existente a corto plazo para encaminar a sociedades enteras hacia la sustentabilidad, en esta edición capítulos sobre energías renovables, innovaciones en producción limpia, recursos comunitarios, política comercial, financiación para la sostenibilidad, nuevos indicadores económicos y otros temas. Todas estas innovaciones tienen en común un replanteamiento de premisas económicas clave y de las prácticas empresariales para crear economías que satisfagan las necesidades de la gente al tiempo que protegen el planeta.

Extracto del prólogo:

La *Situación del Mundo 2008* evidencia que el planeta y todos sus habitantes nos enfrentamos a considerables retos ambientales. El camino hacia una economía sostenible está repleto de dificultades, desde la acumulación en la atmósfera de emisiones de gases de efecto invernadero hasta problemas de escasez de agua y toda una serie de cuestiones de contaminación y de gestión de los recursos naturales. Pero hay indicios esperanzadores... Destaca sobre todo el cambio radical experimentado durante los últimos años en la actitud empresarial hacia el medio ambiente.

A medida que la sociedad afronte una amplia serie de problemas de control de la contaminación y de gestión de los recursos naturales, comprometiéndose para resolverlos recursos importantes, surgirán importantes oportunidades de mercado para quienes sean capaces de aportar soluciones. *La situación del Mundo 2008* destaca la importancia de la innovación, mostrando los próximos pasos que hemos de dar el mundo empresarial, la comunidad política y cada uno de nosotros para labrar el camino hacia un mundo de economías sostenibles.

Daniel C. Esty,

Catedrático de Legislación y Política Ambiental, Universidad de Yale  
Director del Centro Medioambiental y Empresarial de Yale

«Los resúmenes más exhaustivos, actuales y accesibles... sobre el medio ambiente global.»

E. O. Wilson,  
galardonado con el Premio Pulitzer

«Una publicación anual de primera fila sobre el desarrollo sostenible.»

Encuesta GlobeScan a expertos en sustentabilidad



Icaria  editorial



de una comunidad para intentar crear una sociedad ecológica —restaurar los ecosistemas de la zona, educar a la población o intentar reformar los programas políticos locales o incluso nacionales.

Una de las tareas en las que están muy dispuestas a colaborar las comunidades son los proyectos de recuperación ambiental de la comarca. La ayuda de la ecoaldea de Los Ángeles fue fundamental para diseñar el Parque ecológico del pantano de Bimini, al final de la calle de la ecoaldea. La escorrentía de las dos calles vecinas va a parar ahora a un pequeño arroyo del parque, donde las plantas acuáticas depuran el agua antes de que sea devuelta a la capa freática, evitando su vertido directo al océano, con toda su carga de contaminantes, a través de la red de drenaje de las tormentas.<sup>40</sup>

En Colombia, la comunidad de Las Gaviotas es un ejemplo de participación en un proyecto de recuperación mucho más ambicioso. Este pueblo se construyó sobre una sabana degradada y sus habitantes se propusieron recuperar el bosque en un entorno de 8.000 hectáreas. Además de proporcionar a la comunidad alimentos y productos comercializables, el terreno absorbe en la actualidad 144.000 toneladas de carbono anuales, y seguirá haciéndolo mientras la masa forestal siga creciendo. El esfuerzo realizado por la comunidad ha sido impresionante, pero su plan para las próximas décadas es más ambicioso todavía: esperan reforestar tres millones más de hectáreas con la ayuda de otros pueblos, lo cual sería suficiente para absorber una cuarta parte de las emisiones anuales de carbono de Colombia.<sup>41</sup>

Algunas comunidades —en particular las ecoaldeas— están intentando ayudar a los dirigentes de otras comunidades de todo el mundo, difundiendo los conocimientos necesarios para lograr pueblos y regiones sostenibles. Muchas ecoaldeas imparten regularmente cursos, como La Granja, una ecoaldea de Summertown (Tennessee), que ofrece docenas de talleres de formación en su centro educativo —desde cómo instalar paneles solares hasta cómo cultivar bambú y utilizarlo para construir. Otras ecoaldeas como La Granja también ofrecen un aprendizaje más prolongado para quien quiera conocer a fondo los diferentes aspectos de la sostenibilidad de una comunidad. Dirigentes de numerosas ecoaldeas y de otras comunidades sostenibles fundaron en 2003 la Universidad Gaia, que imparte licenciaturas y másters reconocidos oficialmente sobre diseño ecosocial integrador, donde los estudiantes aprenden a diseñar un comportamiento social, comunitario y personal acorde con principios ecológicos.<sup>42</sup>

Las comunidades también están cada vez más involucradas en campañas políticas locales. Actualmente, muchas de las 300.000 asociaciones